

衆議院 第二十四回国会 法務委員会 議録

昭和三十一年二月八日(水曜日)

出席委員

委員長 高橋 神一君
理事高瀬 傳君 理事福井 盛太君
理事佐竹 晴記君

出席政府委員	志賀 義雄君	神近 市子君	松永 横井	東君 太郎君	林 博君	小林 錦君
					古島 宮澤	細耕 張君
					嵐勇君	義英君
					横川 武蔵運	十郎君

法務政務次官 松原 一彦君
檢事 (民事局長) 村上 朝一君
委員外の出席者
判事 (最高裁)
判所事務総長
家庭庭長
専門員 小木 貞一君

二月七日

罪防止に関する調査小委員に、池田清志君、菊地養之輔君、佐竹晴記君、交通犯罪防止に関する調査小委員長に池田清志君、以上をそれぞれ御指名申し上げます。

○高橋委員長　これより家事審判法の一部を改正する法律案を議題といたします。

なお、本案について最高裁判所当局より出席説明いたしました旨の申し出がありまます。これを許可するに御異議ありませんか。

あらうかという申し出がございまして、私どもの方と十分協議いたしましたのでございました。従いまして、この案の内容につきましては、裁判所当局と法務省との間には十分打ち合せができるおりまです。また、資料につきましても、家庭裁判所の運用の実情に関する資料が中心でございますために、最高裁判所事務総局家庭局の方にお願いいたしましたが、もとより、この資料につきましては、法務省といたしましても全幅

の制裁、それから金銭の寄託であることを御説明になつたのであります。これによれば、本改正の基本的理由は、裁判のやりっぱなし、調停のやりっぱなしということでは究極の目的が達せられない、従つて、裁判、調停の結果を実現するように、裁判所自身がそこまで努力をすべきであるという見地を立つておられるのであります。ところが、これは果して裁判制度の本則を珥るおそれはないであろうか。旧来裁判と執行とは截然区別いたしましたのは、そこには根本的理由がございまして、

れないという実情から見まして、言い
かえますれば、この家庭裁判所の性格
及び家事債務の性質から申しまして、
ある程度、審判または調停だけでな
く、その跡始末と申しますか、いわゆ
るアフター・ケアと申しますか、審判ま
たは調停のあとの世話を焼いてやること
が適当ではないかということです、こ
の家事債務に限りまして、かような制
度を初めて法律の上に認めることを考
えたわけでございます。ただ、前回家
庭局長からの御説明がありましたよう
に、実際上今まで審判官あるいは調

會議錄第四號

の信頼を置いておる次第でございま
す。

○ 依ケ(附)委員 今回の改正についての説明によれば、家庭裁判所において審判がなされ、あるいは調停が成立する場合に、一般裁判制度の上に重大な影響を及ぼすおそれがあるとして、この問題を審議するに至ったのであります。これを家庭裁判所に許すことになれば、一般裁判制度の上に重大な影響を及ぼすおそれがあるとして、この問題を審議するに至ったのであります。

たしましても、これらの審判または調停で定められたる義務の履行が十分保障されないとするならば、家庭裁判所に訴えられることになります。

に救助を求める当事者の絶望が終局的に解決せられたとは言えないのはもとよりで、家庭裁判所法制定の種々の先例からいっても、いただきたいと考えます。

全な実施にはまだほど遠いものがあると言わねばならぬと述べになつて、これが基本的理由となり、かつ家庭裁判所執行機関とは別の国家機関がこれに当ることは、それぞれの作用の完璧を期するために望ましいことなのであり

裁判所の実情にかんがみて、強制執行だけでは十分な効果をあげ得ないから、裁判または調停で定められた家事債務についても、いわゆる家事債務につきましては、その家事債務

の任意履行を促進することを確保するため本改正をしようとするものである、かようにお述べになりまして、しの内容から申しまして、裁判所は審判または調停をしてあとのことは知らない、あとは執行吏その他の執行機関に

こうして、その改正の骨子は、履行の勧告と、履行命令に従わない者に対する制裁、それから金銭の寄託である旨

を御説明になつたのであります。これによれば、本改正の基本的理由は、裁判のやりっぱなし、調停のやりっぱなしであります。この家庭裁判所の性格及び家事債務の性質から申しまして、ある程度、審判または調停だけでな

しといふことでは究極の目的が達せられない、従つて、裁判、調停の結果を実現するよう、裁判所自身がそこまでアフター・ケアと申しますか、審判または調停のあと世話を焼いてやること

で努力をすべきであるといふ見地に立つておられるのであります。ところが、これは果して裁判制度の本則を乱すが、適当ではないかということで、この家事債務に限りまして、かような制度を初めて法律の上に認めることが考

るおそれはないであらうか。旧来裁判と執行とを截然区別いたしましたのは、そこには根本的理由がございまえたわけでございます。ただ、前回家庭局長からの御説明がありましたように、実際上今までも審判官あるいは調

査官によりまして、ある程度履行の勧告等をやつてきたのでござりますが、裁判所といふ職務権限が法律によつて厳格に定められておるところにおきまして、事実上やるということは好ましくないと考えられますので、ここに法律ではつきりとそのことを認めていただくことにいたしたのでございます。

○佐竹(晴)委員 家庭裁判所の職責は、審判及び調停では事足れりとせず、その裁判及び調停の結果をおさめるまでめんどうをみよう、いわゆるアフター・ケアをやろうというのが根本的理由と承りますが、それならば、これはひとり家庭裁判所に限られたことではないと私は思います。一般普通裁判所でありますても、判決や調停をしっぱなしにしておいて事足れりと言つことはできません。その判決や調停の効果を十分おさめるまで、めんどうを見てやるべきでありますて、これを区別すべき理由は、ごうもないと存じます。何ゆえに普通裁判所の判決や調停と区別せられるのか。すなわち、普通裁判所の判決や調停は、やりっぱなしにしておいても、どうなつてもよろしいと言われるのですか。あるいは強制執行だけで十分にその目的を達する、かようにおっしゃるのであります。何ゆえに普通裁判所の判決及び調停についてアフター・ケアをする必要はごうまつもないとおっしゃる、さような区別をなされる根本的理由を表示し願いたいと思います。

る執行に当る機関と、それぞれ別の機関がこれに当ることが政策的に妥当であるうといふことで、ただいまの制度になつておると考えるののような制度になつておると考えるのでございますが、ただ、裁判の制度につきましても、とかく裁判がおくれるというようにより批判がござりますと同様に、執行の面におきましても、執行が必ずしも適正迅速に行われないといふ批判もございまして、ただいまの執行制度では債権者の権利の実行は容易でないといふ非難はかなりあるわけでございます。私どもの方でも、執行制度の改善につきましては別途研究はいたしておりますが、ただ、家庭裁判所の家事債務につきましては、もとより審判機関と審判の内容の実現に当る執行機関とが別個の機関であるという建設をくすむわけではございませんけれども、前回家庭局長から御説明いたしましたように、家事債務なり、あるいは家庭裁判所に来る当事者の特色と申しますが、家庭事件の性格から申しまして、一般の民事債務に比べまして、特に審判または調停だけを裁判所がやり、あとは執行機関にまかせるということでなく、ある程度のアフター・ケアまで家庭裁判所がやることが政策的に適當であるうといふことで、かような例外的な措置を立案いたした次第でございます。

普通裁判所の判決や調停の場合でもそれがきき目のないわけはございません。普通裁判所でも、訴訟になりますと、原告と被告との感情というものが非常に対立をいたしまして、もうほうつておけ、こちらから頭を下げて履行する必要がないという空氣になるのが通例であります。そのときに勧告や履行命令がありますと、裁判所への義理合ひもございません。しかし、よい潮どまつだというので履行する気になることが多かるうと思ひます。また、普通の貸借でも、感情がとがつて、顔を見るのもいやだといったようなことはよくあることであります。そういう場合は、裁判所を通じて寄託をするということならば、やすやすとできます。また、一般不法行為の損害賠償などでは、原告も被告も互いに敵になりまして、とても相手方へ任意に支払いをするなどということは考えられないことが往々にしてあります。こういった際に、裁判所へ寄託してもよろしいということであれば、そのような気まずい感情的衝突を避けることができまして、任意の履行ができるであります。よって、この履行の勧告や履行命令や寄託などは、一般の普通裁判所の判決や調停の場合でも、家庭裁判所の事件とほとんど変わりのない実情にあるものが大部分であると言わなければなりませんが、かような場合でも一切放任してよろしいものと言われるのか、あるいはそれへまで実は手が及ばないと言われるのであるか、手が及ばないということになれば、それは経費の関係からくるもの

か、何かそこに特殊の理由がございま
すか。ある種の権利は優遇し、ある種
の権利はほうりっぱなしにしようとい
う理由は、どういふべき考え方でな
ん。この点、いま少しく掘り下げて御
説明をいただきたいと思います。

○村上政府委員　ただいまの佐竹委員
の御意見、まことにごもっともだと拝
承いたしましたのであります。家事債務
以外の一般の債務につきましても、先
ほど申し上げましたように、執行制度
の改善の方策として、今後とも研究
して参りたいと考えております。

○佐竹(晴)委員　私は、単なる執行制
度の改革などという問題でなしに、裁
判をする者が裁判の結果に容喙をする
努力をする、その結果の実現をはかる
ことを裁判所の職責とすることそれ自
体が、裁判の制度の本則を乱るではない
のか、もし家庭裁判所にこれを許すと
なれば、普通裁判所の場合でもすべて
同様になるおそれがありはしないか、
こう言ひます。いま一度これ
を聞きたいのであります。

○村上政府委員　裁判と執行と、それ
ぞれ別の国家機関がこれに当ることが
本則でありますと、その本則をくずす
という意味ではございません。ただ、
家庭裁判所の事件の特殊性から申しま
して、裁判所自身がある程度例外的に
裁判の実現についての力添えをするこ
とが妥当であるという考え方から、かよ
うな措置を立案したのでござります
が、本則といたしましては、裁判をす
る國家機関と裁判の内容の実現するわ
ち執行に当る機関とが別個の機関であ
るという建前を維持することが当然で
ある、こういうふうに考えておりま
す。

○佐竹(晴)委員 家庭裁判所の特殊性に基づきというお話をあります、それならば、その点に触れていま少しく述べたいとしてみましょう。

今度の提案理由の説明の中にも、強制執行が近親者またはかつて近親の関係にあつた者相互間における権利の実現の方法としては少しく強力に過ぎるため、当事者は感情上強制執行の手段に訴えることを回避する傾向があるとおっしゃっておられます。しかし、昔から、かわいさ余って憎さ百倍ということもわざがあります通り、近親者またはその関係にありました者相互の間における争訟といふものは、普通のそれに比して感情上著しく強烈である場合がむしろ通例であります。たとえば、離婚における慰謝料の請求や、冷酷にされた近親者に対する扶助料の請求や、遺産をめぐる骨肉の争いなどは、普通の賃金返還などよりも感情上の対立がはるかに深刻であると言つてさしつかえないであります。普通の案件などよりも遠慮がちに強制執行を回避する傾向にあるなどといふことは、全く実相に合わない見方であると考えます。執行しても相手方に物がないとか、執行する手段と費用にたえないとかいうので、涙をのんでそのままにする場合は多々あります。が、こういう強烈なる感情を持つていても場合に、強制執行という手段がどうつづいて回避する傾向になるのだといふことは、どういふ私どもは承服することはできません。いかがでございましょうか。

感情上強制執行の手段に訴えることを回避するということは、実際問題として、昨日もちょっとと御説明申し上げました通り、離婚いたしましても、子供がある場合に、親権者が夫になつておる場合がしばしばあるのであります。また、家事裁判は、この前申し上げました通り、一般的に月賦支払いの場合が多いのでありますと、それは一ヶ月二千円、三千円というような少額でございます。従いまして、この点からも、強制執行を実行することが不可能だという場合が多いのでございます。この点は、昨日御説明申し上げました参考資料の第七表にありますように、現に家事裁判については強制執行が行われていないということから推しても、大体明らかじゃないかと存じます。佐竹委員のお話のように、確かに、親族間の争いは、単なる金銭の貸借の争い、その他金銭上の争いよりも激烈であることはもちろんでございますが、先ほど申ししたような事柄から、家事債務は強制執行に親しまないという結論が出る次第であります。

合を私は聞いておるのではないのですから、御説明ではどうも納得しかねますが、先ほど第七表のお話題が出ましたし、過日第七表を資料といたしまして御説明になつておられます。それには違うじゃないか、むしろ家庭裁判所は普通の貸借よりもっと強制執行というよほどの方法によることが多きからであります。可能ではあるが、近親の間に避けるのだ、だから件数が減つておるのであるだとか、御説明でありますのであるとか事實上困難である特殊の例であります。しかし、かような一般的の説明をなさないでおるのに對し、感情上強制執行の手段に訴えることを回避する傾向にあるといふ根柢が私にはわからないのですから、一度これを承わりたい。○宇田川最高裁判所説明員 先ほどお申しあげましたように、離婚いたしましたとしても、やはり日本人はかねての手であるといふような感情などもございまして、強制執行することが非常にむずかしいという場合もございましょう。しかし、また非常に慎らしいといふう少額なるために強制執行があえてできることで強力に権利を主張したいといふ場合も非常に多いと存じますが、そういうような場合には、金額が非常に少額なるために強制執行があえてできないといふようなことになつておるのじゃないかと思ひます。一般的に申しまして、ただ單に感情上強制執行の手段に訴えることを回避したいといふかりではない、そういう場合もある、また金額が僅少なるために強制執行ができないという場合があるので、その辺御了承願いたい、こう思います。

ので、それならば、これを基本といたしてしまして一つ具体的にお尋ねいたしてみましょう。

第七表に基いて宇田川局長は過日御説明なさいました。これによると、昭二十八年九月より十二月までの不動産、船舶及び自動車に対する強制執行件数は千百八十七件であるが、そのうち家事審判を債務名義とするものは一千五百四十六件である、ところが、このうち家事審判を債務名義とするものは七件、家事調停によるものは四十六件である、次いで、動産に対する強制執行二万七百九十九件中、家事審判による債務名義とするものがわずかに九件、家事調停によるものが百三十六件である、家事審判並びに家事調停はほとんど強制執行をしていない証拠である旨を説明なさいました。しかし、この差し押え受理総件数は普通裁判所と家庭裁判所とを合計したものでありますから、そのうちに含まれる家庭裁判所の審判及び調停の数が少いからといつて、普通裁判所の判決及び調停の総数を説明なさいました。しかしながら、そのうちに含まれる家庭裁判所の審判及び調停の数が少いからといつて、普通裁判所の判決及び調停に対する強制執行受理総件数は普通裁判所の判決及び調停の何ほどの割合に当るのでありますか。すなはち、当時における普通裁判所の判決及び調停の総数は何件であるのか。それがわからなければ比較になりません。その件数を承わりたいと思います。

○宇田川最高裁判所説明員 佐竹委員の、普通裁判所におけるところの判決、調停の数が出来ませんと、家事審判、家事調停における債務名義の数との比較ができませんので、従つて家事債務に関する強制執行が少いということは結論されないということは、ごもっともで、私ども、この点につきましては、その普通裁判所の判決、調停の債務名義の数をここにあげておりますが、また取り調べて後に正確な御報告を申し上げたいと思います。たゞ、この受理件数二万二千九十九件のうち百三十六件しかないという動産に対する強制執行事件、もう常識で考えてあまりにも少いということから御推断できるのじゃなかろうかということです、かよくなことになつたわけであります。いずれにいたしましても、昭和二十八年九月から十二月までの間に、調停、審判二千四十件あるのにかかりわらず、動産について百三十六件、債権及びその他財産権に対する強制執行は四十六件、不動産、船舶及び自動車に対する強制執行は十七件というのは、あまりにも少いのではないかといふことで、この前強制執行が少いということを御説明申し上げた次第であります。

多くて家庭裁判所の審判及び調停はごく少いことはわかつております。だから、全部の普通裁判所の事件と一緒にしておいて、そのうちに家庭裁判所の事件がちょっとびりで少いからといって、そういった対照表を持つてきて、それで家庭裁判所の強制執行は感情上遠慮して回避しているのだなどといふ根拠になさいますことはごまかしだ、私はこう思つたのです。もしはんとうにそれが事実だいたしますならば、もつと具体的な資料をお示しいただきませんければ、私はまだ納得いたしません。

を示すだけであって、その履行期は一切お示しになつております。履行期が到達しないのに強制執行のあり得よう道理はありません。さらにまた、任意の履行があつた以上執行の申し立てのあるはずはございません。右九円から十二円までの二千四十件に対し、一体何ほどがその期間中に履行期に達し、しこうして何ほどが不履行になつたのか、その不履行に対し何ほどの執行申し立てがあつたかということを明らかにしないでは、強制執行に訴える率がわかるはずはございません。よつて、その表中、履行期に達した件数、任意履行済みの件数、残っている不履行が幾らあつて、その不履行中強制執行を申し立てたものが幾らか、これをお示しにならなければ、これは資料の価値はございません。これを明示されたいと思います。

と、この間おっしゃれば、私どもも正直にそう聞きます。ところが、説明書に付箋をつけて書いてあるのは、先ほど読み上げました通りに、七俵の(1)は「全国の家庭裁判所で取り扱った事件のうち、扶養料や慰藉料等金額の支払を命じた事件の総数を明らかにし」、七俵の(2)は、「この(1)に対しても、「かかる家事債務の履行を求めるため、強制執行の手段に訴えたものの件数およびこの期間中に申し立てられた強制執行事件の総件数との比較」ということで、それがこれである、だから強制執行を申し立てる者は少いじゃないか、二千件もあるうちには確かに二百十五回件ではないか、こういつたように明らかに結論づけられておりますために、それはこの資料によつて結論が生まれないではないか、私はさように言うのであります。あなたの方の方の説明があまりに明確でありますために、それは明確ではないではないかと言うのであります。

私は、さらに進んで、あなたの資料を拝借いたしましよう。第四表の(1)によれば、審判並びに調停の履行状況は、一時払いについて、履行済み六三・九%、一部履行二六・六%、履行せず八・一%でございます。履行せざがわざかに八%強にすぎません。分割払いの方でも、任意履行が多く、履行せずは一六・四%にすぎません。かようする意履行が絶対多數でありますから、強制執行の要はなかつたのであって、感情上差押えを回避する者が多いとの根拠にはならないと私は思いますが、いかがであります。また、少くとも家庭裁判所の審判及び調停が執行を回避する率が多いと言う以上は、一般

普通裁判所の判決及び調停に対する任意履行の率と強制執行の割合をあげなければ、これは結論が生まれません。その一般裁判所の判決及び調停に対する任意履行並びに強制執行の割合及び家庭裁判所の審判及び調停との比率を、この際御説明をいただきたいと存じます。

○宇田川最高裁判所説明員 ただいまの四表につきまして、一時払いの履行せずが八・一%にすぎないじゃないか、また分割払いの方が履行せずが一六・四%でないか、従つて大した不履行の事実はないのじゃなかろうかというような御説明でござりますが、履行せずは、これは全く履行しない場合でございまして、一部履行しない場合も勘定に入れて考えなくちゃいけないので、一時払いの場合には二六・六%の一部履行がございますし、また分割払いでございましては一部履行が四〇・六%ございます。従いまして、これを総計いたしますと約二割二分ほどの不履行の事実があるのでござります。これは、計の三六・七%、一四・一%、そういうことから、さような結果になるのでござります。

なお、一般の債権につき債務不履行の比率がどのくらいあるかというようにななことにつきましては、遺念ながらその資料をとることができませんので、かような家事債務と一般債務との債務不履行の比率はできません。しかししながら、これとても家庭裁判所が援助したからかような債務不履行が比較的小くなつておるのでございまして、援助をしないとするならばもつと不履行の事実が多くなるというような実情もお好み取り下さいまして、現在の家事

債務の不履行の状況を何とか家事審判法の改正によってお救い願いたいと思うのであります。ことに、家事債務の債権者は、債権者とは申せ、それによつて糊口をつないでる者が多いのをございますから、一般的の債務の債権者と多少事情を異にしております関係者もござりますので、この際かりに佐竹委員のように大した不履行の事実はないじじゃないかというような御議論がございましても、不履行の者が相当ござりますので、ぜひともこれをこのたびの家事審判法の改正において何とかお救い願いたい、こう考える次第でござります。

ら、別の方法を考えるといふにあつて、しかもそれは金銭債務を中心としてお考えになつておられるのであります。ですが、そうちだとすれば、私がすでに頭に述べましたように、普通裁判所の判決や調停と区別すべき大した根拠はないのではないか、こういった疑問は解消するわけには参りません。しかし、観点をかえて、家庭裁判の審判及び調停には、たとえば夫婦の同居その他夫婦間の協力扶助に関する事件とか、あるいは子の監護に関する事件であるとか、財産の管理、共有財産の分割の事件であるとか、それから、先ほど宇田川局長が特に示例いたしておりました特別の場合等は、普通裁判所の判決をもつて、また一般金銭債務の強制執行によって目的を達し得ないものがあるから、これらについて特に普通裁判所の判決や調停と異なつた特別な方法があつて、これがほんの少しある程度のものだ、こうおっしゃるならば、私は理解ができます。しかし、説明の冒頭に持つていて、裁判のやりつけなどは、この提案理由ではちょっとどうを見る、強制執行は非常に感情面で対立して家庭裁判所のときには向かぬものだ、こういったようなことをおっしゃるから、この提案理由ではちょっと承服しかねる、だが納得するだけの根拠があるならばお示しを願いたい」と、先ほど私は質問をいたしたわけであります。ところが、これに対しまして御答弁もないと言わなければならぬ状態であります。お示しの資料は、今の一般的の御説明をなさいました本法案の根

拠としての資料としては、とても私は承服いたしかねます。先ほどちらつと申しました別途の見地に立っての資料とするならば、これはまたそれなりの見方がございますが、当初政務次官が説明をし、宇田川局長がる御説明を加えて、そうしてその数字を示されることについては、少くとも私が先ほど質問いたしましたその基本たる数字をお示しいただきましたその範囲限り、私といたしましてはこれは納得いたしかねます。この数字を近い機会に一つお示し願います。

○松原政府委員 私は法理論にはうといものでござりますから、法理的には申し上げかねますが、私の今まで聞聞いておりますところでは、実は、この法律案を提出いたします以前から裁判所の方では家庭裁判につきましては努力めて親切に勧告等の手段をとつてやつておる、またあるいは金を預けて帰る者に対しても預かってやつておる、ここにあげましたのは、それを新たに法律にして、あらためて法律の面で認めさせていただきたいというので出すのだというふうに聞いておる。その結果としてこういう数字が現われておる。もし法律にして、これを從来のような親切な手心をしないで、できないものは法の命ずることによつて執行機関によつてやらせるということになれば、こういう結果は出ないのであります。実は今日まで長時間の親切なやり方だと常識上見ておりましたが、そういうところからこの結果が現わされましたので、これをごらん下さいますと、第四表の「履歴状況と

家庭裁判所の職員の援助との関係」というところの注には、「援助とは、主として家庭裁判所調査官が、債務者に履行の勧告をしたり金銭の授受に立会つたりして、履行を容易にするためにとった措置」、こうあるのであります。援助してようやくこの成績に参りておるのであります。そういう意味で、法律論としては、しようとござりますからよくわかりませんけれども、まことに適当な措置であって、家庭裁判所としては常識的にも社会的にもこのくらい親切があつてほしい、その親切を知らないしょにやるのはなくして、どうか公けに認めていただきたいという衷から出たものだというふうに聞いておりますので、先般あのような説明をいたしました次第でございます。佐竹委員の法理論的御質問に対しましてはお答えを避けますが、事実は、この結果は非常にいいじゃないかとおっしゃるのには、そういうことをやつたからこういう結果が出たということをどちらぞ御了解いただきたいのでございます。

かまわぬということをあなたはお認めになりますか。それは、しるうとだかなら何を言つてもかまわぬというのだけではありません。私はそれならさらにお詫びいたしたいのですが、どうしてかまわぬといふことがありますか。それは、やうどから口をきかぬ、もつと普通裁判所でもなれば、普通裁判所の場合でもちつとも委りがないから、普通裁判所の場合でも家庭裁判所と同様におやりになる腹でござりますか、これを承ります。

は考えておりません。まあそれはやはり執行機関は別にした方がよからぬが、家庭裁判の特色は近親間のことであるからして、なるべくそこで目的が懇切に達せられるようにしてやろうといたしまして、いう親心があるということを、むしろ私は多とした次第でございます。

○佐竹(晴)委員 その点については、私の方ではさらにお尋ねをいたしたいのですが、次官もしろうとでないと極力最初から逃げを打つておらねるから、この程度にしておきましても、しかし、少くとも宇田川局長といたしましてはこういう資料をお出しになつてもお話をしならぬじゃないか、これはちつとも法案の説明の根拠にならぬじゃないかということを私は訴えなっておるのでありますから、こういう資料になつておるのでありますから、納得できるだけアフター・ケアをやるべきかどうか、それを一つお示しを願わなければなりません。それと、今の次官の御説明による一般裁判所の調停及び判決に対するアフター・ケアをやるべきかどうかという、そういう根本問題については、問題をあとに残しておきましてお出になりましたときに、さらに私は御質問をする機会を留保いたしておきます。

進んでお尋ねをいたしますが、審判、調停の金銭債権は、審判及び調停後これを譲渡することができる御承認でござりますかどうか、法務省の御見解を承わっておきたい。

○村上政府委員 審判または調停で定められます債権債務の中には、一身属性的なものもござりますけれども、一般的に申しますれば譲渡は可能だと考

○佐竹(晴)委員 一身専属のものが考えられます。身専属以外のものは譲渡できること認めになりました。そういたしまして、承継執行文を受けて第三者から行したらしいのであって、別に近親者もしくは近親の間にあつた者の強制執行を憂えてここに法案を提出する、といったような、そこまでいきませずとも、こういう自然の方法もあるのでないかと思いますが、これでは工合、悪いものでございましょうか。

○村上政府委員 家庭裁判所の審判、または調停で定められまする金銭債権について考えますと、多くは近親者の扶養関係、あるいは離婚の場合の財産分与等であろうと思うのであります。扶養につきましては譲渡といふことは普通は考えられないことでござりますし、いわゆる離婚の場合の財産分与にいたしましても、その実質は離婚です。扶養につきましては譲渡といふことは普通は考えられないことでござります。従いまして、かりに譲渡が可能だとしていたましても、これを債権のままにしては、一身専属的なものが考えられます。

または調停の相手方から履行を受ける
ということはどうしても必要な場合が
大多数ではないか、かように考えてお
ります。

○佐竹(晴)委員 今回の提案の理由の
重要な一つに、家事審判及び調停の
場合においては少額債権が非常に多い
ということあります。自然、強制執
行の方法によることがふさわしくな
い、強制執行を回避する事例となると
の趣旨が述べられております。こう
いったときに執行費用の救助の問題は
どうなりましょうか。執行費の救助は
訴訟費用の救助と同じようにできない
ものでございましょうか。

○村上政府委員 實行につきましても
訴訟上の救助の適用はあると存じま
す。

○佐竹暗委員 それならば、その執行費用救助の方法を教えるなり適当な方策によって少額債権の執行を全からしむる道と選ぶことができるのであつて、裁判制度に影響のあるほどのことを、少額債権のために特に法律改正をしてようとするほどの理由があるのかどうか、これを承わっておきたい。

○村上政府委員 少額の債権について一般の執行の手続によりますことが費用倒れになる、あるいは長い期間かかるって能率的でないということは、かねて言われておることでありますて、少額債権についての簡単な取り立ての方法を考える必要があると思うのであります。しかしながら、この法案で考えております家事債務についての特殊な履行確保の方法というのは、少額債務であるというだけの理由ではないのでありますて、この少額債務が多いということも一つの理由になつて、一般

に強制城行に訴えることは少いといふ一つの理由として申し上げたにすぎないでござります。
○佐竹(晴)委員 時間がだいぶたちましたから、まだ四、五点ありますが、項目的にごく簡潔に承わっておきましまして、あと許されるならば適当な機会にさらに掘り下げて伺うことにいたしま

O 村上政府委員 この寄託の手続等につきましては、最高裁判所の規則にゆだねることになつておりますが、この寄託の性質は第三者のためにする寄託承わります。十五条の四を加えておる。「金銭の寄託を受けることができる」と規定いたしました寄託の効力を一つ承わりたいと思います。

○佐竹(晴)委員 契約ということにならうかと考えます。従いまして、権利者が家庭裁判所からこの金銭を受け取ったときに弁済の効果が生ずる、かように考えております。

○村上政府委員 そうすると、第三者のためにする寄託契約だとすると、債権者が受益者の意風表示をしない限り効力を生じないと考えていいのですか。

最高裁判所規則でいふように定められますが、おそらく、寄託を受けますと、裁判所から権利者の方にその旨通知いたしますと、一定の期間内に取りに来れば渡してやる、あるいは郵便で送つてくれという申し出があれば郵便で送つてやることになるかと思います。一定の期間内に権利者の方で取りに来ない場合、あるいは請求しない場合、すなわち受益の意思表示に当るものがない場合には、これ

○佐竹(晴)委員 しかば、この寄託者は寄託者に返還するほかないということになるのではないか、かようにも考えております。

は弁済の効力を生じない。そうして受
益の意思表示を受領すべき債権者がし
ない限り、これをまた返還しなければ
ならぬ。こういったような制度のでき
ますことは、せっかく供託という制度
がありますのに、これと非常に撞着す
るのではないか。これを提供する側
も、寄託することによって、もうこれ
で一切責任が済んだ裁判所へ預けた
のだから、おれはもう責任を免れたと
本人はおそらく考えるでしょう。供託
とはとんど同一の効力を生ずるよ^{うな}
ことにしなければ、これはその寄託す
る者の意思に反するのではないかと思

うと同時に、むしろ、裁判所が、いわゆるアフター・ケアとして、寄託を受けたものは直ちに供託をする。その供託手続の取次をしてあげるといったようなことにすべきではないかと思いますが、いかがでございましょうか。

○村上政府委員 かのような審判または調停で定められました債務を履行する方法として供託の制度が利用できることは申しますでもないのであります、家庭裁判所のアフター・ケアとしては、供託の手続を教えてやるという程度で十分ではないかということも、私もども一応考えたのでございますが、供託となりますと、いろいろ手続が複雑になつて参りまして、家庭裁判所に来る当事者にとっては、供託手続を利

用せよといふことが、事実上期待できない場合が多いという家庭裁判所側の御説明でありますので、今まで事実上裁判官なり調査官が個人として預かっ

て渡しておるというようなことを、個人でなく裁判所として預かって渡してやれるという、きわめて簡易な手続でやれるようになると、かような供託によらない寄託の規定を設けた次第でございます。

す。外国人が日本に来て、日本で外国人との間に生まれた子供があるとする。その子供と外国人との間に家庭裁判所のごやつかいになる、あるいは夫婦であつたものの一人が外国へ行つてしまつて外国の国籍を持つた、あるいは外国へ居住するようになつた、こういったような場合に、審判及び調停の

○村上政府委員 外国人が家事債務の債務者に当る場合には、この改正案による履行確保の方法が外国人についてもとれると考えます。ただ、外国人が日本国内におります間は日本人と同様でありますから、本国へ帰つてしまいますが、日本国内に財産を残しているといふような特殊の場合を除ぎましては、効力を發揮せしめるために、本改正案にあるところの、たとえば履行の勧告をするとか、履行命令を出す、あるいは寄託を受けるとか、寄託を扱つてやるとかといったようなことは、その外国人との間ににおける関係においてもできるものであるかどうか、また、それが困難である場合においては、国際的にどのような救済手続があるものであるか、この点を承わつておきたいと思います。

事実上実現が困難であろうということは考えられるのであります。国外にある配偶者なり親等に対しまして扶養などの請求をするというためには、これ

は国際間の協力がなくては実際上実現困難でありまして、これは各國ともそういう悩みがあるわけであります。国際連合におきまして、この点に関する国際協力の必要を認めまして、国際連合の経済社会理事会におきまして、扶養請求の国外における実現に関する条約草案というものを起草いたしまして、本年五月国連本部において条約の起草等のための国際会議が招集されおりますが、この条約草案によりますことになつております。私どもいたしましたては、日本政府としてもこの会議に参加することが望ましいと考えて

と、国外にある扶養義務者に対する扶養の請求をする場合には、扶養権利者が国内に設けられた機関に対して扶養の申し立てをいたしますと、この機関は事件を扶養義務者の居住する外国に設けられた機関に送りまして、その機関において訴えの強制執行等、扶養料の取り立てに必要な手続をかわってとする建前になつております。もしこういうような条約ができまして、関係各国がこれに加盟するということになりますと、国外における配偶者あるいは国外にある直系卑属等の扶養請求につきまして、現在見られるよりも実際上の障害が相当程度除かれることになるのではないかと考えております。

「いときは、家庭裁判所は、これを五千円以下の過料に処する。」とあります
が、これは一回きりますか。それとも、一回通告をしたが履行しなかつたから五千円以下の過料、それから次にまた催促したが返事がない、そこでまた五千円、こう繰り返して幾度もできるものでありますか、これを承わりたい。
○村上政府委員 過料の裁判がありますしてもなお正當な事由がなく命令に従わない場合には、さらにまた過料の裁判をすることができる、かのように解釈をいたしております。
○佐竹(晴)委員 結局、何回でもできるというのでござりますか。つまり、履行命令というのを何回も発することができるか、そうして、これに従わぬときには、その金額五千円が五十万円になろうと五百万円になろうと、どどまでもやれるか、これを聞きたいのです。
○村上政府委員 正當な事由がなく命令に従わないという事実があります限り、何回でもやれると考えます。
○佐竹(晴)委員 それはおよそ過料の性質に反することになりはしないでしょうか。
○村上政府委員 過料はいわゆる秩序罰と称せられるものであります、私どもの理解しておりますところでは、秩序罰といふものは何回でも繰り返してやれるという性質のものだというふうに理解いたしております。
○佐竹(晴)委員 繰り返してできるた
いたしましても、およそその金額に限
度があつて、この過料など、幾ら幾ら
以下の過料に処することができると
なっているのです。それを履行しない

終始一貫おれはきめて履行します。ところが、行していない、ないと言う。それは、債務者の行為によって五十万円を支払う。債務者の不履行だといふが取れるものとがもしできる。この規定はアフセん。罰金以上ましよう。そのてしまうぞといふは過料の性質ないかと言うのうことを家庭裁判所が自分に従わなければぞということになります。それも強行しうが、それがなければ全財産す。それも強行しうが、それいります。

つを履行と回過の間にござります。そこで、この問題は、さういふふうにござります。そこで、この問題は、さういふふうにござります。

過料の規定はほかにもあります。次から次へと問題だと思うのについても考える必要があるかもしれません。そこで、戸頭過料たとえば、戸頭過料をやめないで別段差しつかうまいからといって、それをやめてしまうか、それとももうそれつきりは止めるなれば、一回や二回や三回立しておきたい、しかし、これだけは取り立てるのではなくて、ケアになりません。つまり、この過制履行の方法でも立しているんです。

専門家等に言わせても相当ある、わかりにくい、運用上不ふるといふような批評を聞くのである。法務省においてはもつと根本的な審判法全体を改正しようとか、うような御意思があるかどうかの点をお伺いいたします。

政府委員　家事審判法につきま
　　・委員長のおっしゃる通り、い
　　問題があるのでございます。特
　　事件に関する家庭裁判所の職務
　　いうものをどの程度まで認める
　　適当かということが非常に問題
　　ござります。たとえば、今未成
　　を養子にいたします場合には必ず
　　裁判所の許可を受けなければな
　　ということになつております。

夫婦が離婚いたしまして、夫
　　の子供を妻の方の氏に変えよう
　　場合には、やはり家庭裁判所の
　　要るということになつております
　　のはか、家庭裁判所の職務权限
　　果してこういうものを一々家
　　所に持つていかなければならぬ
　　うかという意味で問題になる点
　　いますし、また、家庭裁判所と
　　う少し積極的に、家事審判法の
　　うたってあります「家庭の平
　　全な親族共同生活の維持」のた
　　めに、家庭裁判所のもつと積極的に動
　　く面があるのでないか。こ
　　ました履行確保の法案、アフ
　　ケアもその一つでありますが、
　　これらの点はいずれも実体法とし
　　の親族法、相続法にきわめて緊
　　要する問題が多々あると思いま
　　上げました法制審議会民法部会

○高橋委員長 次に、これは佐竹委員からも御質問のあった点で、佐竹委員が留保されておられるところですが、いわゆる裁判といふものと執行といふものを区別して、別の機関に取り扱われるというこの原則との関係、あるいは本法案に盛られている勧告、調査の制度、あるいは履行命令、それからその命令に従わない場合に過料を課するという制度、こういうところは非常な重大な点だと思うのですが、こうしたことについて外国の立法例はどういうふうになつておりますか。

○村上政府委員 英米法系の国は法律の体系が全く違いますために、裁判と執行とを同一機関がやるという、例としては当らないかもしれません、外國の法制におきましても、家事債務、特に扶養料、これは離婚後の扶養と申しますか、いわゆるアリモニーと称せられるものを含むわけでござりますが、これの支払いにつきましては、一般の民事債務において認められております執行法以外に特別の手続を定められておるものがあるようであります。たとえば英米などは裁判所の扶養命令に従わない場合には制裁を課すことになつておりますが、特にアメリカではいわゆる裁判所侮辱罪に当るものとして拘禁または罰金の制裁を課すと、いう規定があるようであります。イギ

リスにおきましても、一定の場合、裁判所の扶養命令に従わないというとうとがこれを拘禁するという制度があるとうであります。また、扶養料の支払いが裁判所を通じてなされる例といたしましては、アメリカでは家庭裁判所に扶養局と申しますか、サポート・ビューローというものがありまして、この扶養局が義務者から扶養料を取り立て、これを権利者に交付するというふうになつておる州もあるようになります。また、わが国の家庭裁判所調査官に当りますいわゆるプロベーション・オフィサーというものが、扶養料についてその支払い状況を調査したり、あるいは任意の履行を勧告する等のことを行なつておる州もあるようになります。また英國でも、扶養料の取り立てを円滑にするために、裁判所にコレクティング・オフィサーを通じて行われるというような制度があるようであります。そのほか、ドイツ、フランス等には特別な制度はないようでありますけれども、フランスなどでは、たとえば婚姻継続中に夫が妻の扶養をしないというようなときには、裁判所の許可を得て妻が夫の持つておる債権を行使する、たとえば会社に行って夫の給料を妻がもらってくるというような機能を与えられる制度もあるよう聞いておられます。大体外国における制度で聞いておるのはその程度であります。

繼續して調停が成立していく、そういうような例があるかないか、お伺いたしたい。たとえば、法律的に言えば支払いの義務はないのだけれども、情ずくで、法律といふものから離れて、調停で一定の支払いをするといったような結果になる事例ですね。そういうことがあるかないかお伺いしたい。

○宇田川最高裁判所説明員　さような点につきまして今日正確な答弁の資料を持っておりませんが、いずれそれにつきましても東京の家庭裁判所あたりの裁判官にお聞きをして後日お答えいたしたいと思います。

○高橋委員長　次に、本法案の第十五条の二、これは権利者の申し立てを必要とするというふうにはなっておらぬいようですが、権利者の申し立てがなにの調査をしたり、あるいは義務の履行を勧告したりするということの可否について、どのようにお考えなのでしょうか。

○宇田川最高裁判所説明員　この問題につきましては、実務上から申しますと、当事者が泣きついて来るというような形でございまして、女性が多いわけですが、そういうような女性の來た場合に、申し立てというよう手続きをとりますと、あるいは書類を作らせるとか、いろいろと手続が煩瑣になりますし、また、およそ裁判所におきましては、申し立てというようなことになりますと、手数料なども徵することに原則としてなりますので、さような類を避けたいということからして、かのように申し立てによるということを省いたのでございます。しかしながら

ら、運用をいたしましては、さう申し立てがないのに義務者に対して義務履行上調査するとか、あるいは勧告をするというようなことはないと存じます。

○高橋委員長 先ほど佐竹委員も指摘された第四表の家事調停事件の履行状況について、(1)の表の中に、援助しないというのが相当ありますね。履行しないもので、しかも援助しないといふ、この援助しないというのは、申し出がないから援助しないのであるかどうかということと、それから、制度として認められておらないことであるから、裁判所に対しても遠慮したりなどによつて申し出をしないのであるが、その点はどうでしよう。

○宇田川最高裁判所説明員 ここにあらる援助しないというものには、援助するといふようなことは家庭裁判所でやつてないと思いまして全く申し立てないものが大部分だらうと思います。もつとも、申し立てたけれども、ある家庭裁判所におきましては、そういうものについては裁判所の性格から援助すべきでないというような考え方を持つていることもありますので、援助の申し出を拒否して援助しないものも含まれておるのではないかうか、こういうふうに考えます。

○高橋委員長 それから、先ほど佐竹委員の質問された過料のところですが、最高裁判所が大体ルールをお考えになつておると思うのですが、この点についてはどうなんでしょうね。過料に関する部分についてどのように考えておられるか。

○宇田川最高裁判所説明員 この過料の制裁は履行命令違反に課せられるわ

けでござりますので、履行命令は、五条の三にもござりますように「審査で定められた金額の支払その他の財産上の給付を目的とする義務の履行怠つた者がある場合において、相当認めるとときは、権利者の申立てにより義務者に對し、相当の期限を定めての義務の履行をなすべきことを命ずることがでざる」。こう書いてありますて「相当と認めるときは」というよくなことに相なつておりますので、相當と認めないとときはこの履行命令を發しません。従つて、この履行命令も、相当と認められないものもあると思ひますので、そう數は多くないのではなかろうかと思ひます。そして、この命令は正当の事由なくして従わないときも五千円以下の過料に処せられることとなつておりますので、この過料の制裁というものを発動することは非常に少いのではなかろうかと思うのであります。ちなみに、この二十八条の二項に規定された当事者又は参加人が正当な事由がなくその措置に従わないとときも、前項と同様である。従いまして五千円以下の過料に処せられることになつておりますが、この調停前の措置も非常に数は少いものでござりますけれども、これによつて過料に処せられたものは二十七年度に一件、二十八年度にはないといふような調査もござりますので、この過料の制裁というものは実際にあまり行われないのでないかと思います。けれども、この過料の制裁があるために履行の勧告がやはり力強く働くのではないか。不出頭の当事者に対する制裁の過料に処せられるこ

とになつておるから、現在、家庭裁判所におきましても、あるいはまた一般の裁判所におきましても、比較的当事者、証人その他の出頭の義務が履行されておるものと考えるのであります。従つて、さようなことでありますので、ルールの方では過料の制裁につきましては今のところ別段の考慮は払つておりますが、しかしながら、ルールの制定は、三月五日の家庭規則制定諮問委員会にかゝり、それから制定することになりますので、今のところは、どうなるか、はつきりは申し上げかねるわけでございます。

○高橋委員長 それから、政務次官はおわかりと思いますが、この予算の点はどういうふうになつておるのですか。

○宇田川最高裁判所説明員 政務次官にお尋ねでございますが、予算は大蔵省から内示があつて、現在予算案に計上されておるものと私は承知しておりますので、私から便宜お答えさせていただきます。

総額として二百五十五万一千円、それ

円、それから、かかるような制度をしく

には判事あるいは調査官等の事務打交合せがぜひ必要でございますので、それが百四十一万二千円ほど入つております。なお、これに関する裁判費が多少かかると存じますが、それは大蔵省の方では実績を見て配慮すると

いふことになつております。

○高橋委員長 最後に、政府当局に対

して、先ほど佐竹委員の質問中に資料

の要求をされた点については、できるだけ早く御提出をされるよう要望いたしておきます。

○神近委員 私、ちょっとと遅刻して、

佐竹委員の論点が最初の部分ははつきりわからなかつたのであります。私は、常識的に考えて、婦人の立場

から考えて、こういう制度は必要であ

るということ、それから、何とかこ

れがならないものかというように考

えけれども、今日だけしかこれの審議

がないということで、用意の不足の点

もござりますが、今ちょっと一番おし

まいのところから御質問を申し上げて

いけば、五千円の過料といふところで

まいのところから御質問を申し上げて

ますが、これが一万円の支払額もある

し、二百万円の支払額もある。そういう

場合に、非常に結果が違つてくると

思います。非常に少額の収入しかない

人ならば、過料に処せられると契約の

履行ができない状態に陥りますし、非

常に高額の人であれば、金利の面から

考えても、五千円ずつ払つていけば何

年間かそれで済むというような状態にな

る。そのところを、契約あるいは

徴収されるもののペーセンテージか何

ことを一つ伺います。

○村上政府委員 先ほど家庭局長から

も御説明申し上げました通り、二十八

条による制裁が実際に課せられるとい

う例はきわめて少いと思うのであります

が、特に債権額が非常に大きい場合

は、この改正案で考えられております

よろしい履行確保の方法によらなくとも、一般的の執行の手続で目的を達する

場合が多いと考えられますし、また、

パーセンテージで過料を定めますと、

こういう民事上の裁判所の命令に従わ

りますが、私は、常に額

が大きくなり過ぎるきらいもあります。

○神近委員 よく百万とか二百万ある

場合は多いと考えられますし、また、

五百円ばかりの過料では一日分の日當にすぎ

ないからというふうなことで、これを

無視するというようなことがあります。

○神近委員 よく百万とか二百万ある

場合は多いと考えられますし、また、

五百円ばかりの過料では一日分の日當にすぎ

ないからというふうなことで、これを

無視するというようなことがあります。

○村上政府委員 さようであります。

○神近委員 調停ができるときにそれ

を一つの条件として入れておかなければ

できません。なぜなら、その条件として入れておかなければ

いけません。

○村上政府委員 さようであります。

○神近委員 調停ができるときにそれ

を一つの条件として入れておかなければ

いますので、そう御心配いらぬの
じやなかろうかと思ひます。しかしながら、せつかくそういう神近委員の御心配もござりますので、寄託期間については十分考慮いたしたいと存じております。

○神近委員 それから、調停あるいは

審判などで実際に決定する額が請求者の申し立てよりも非常に低いといふことは、これはもうみんな言つてゐるところで、大体十分の一といふように考へられてゐるようですが、その点どういうふうでござりますか。それから、もう一つ、その査定をなさるにはもっと負担ができるのに、負担ができないということを言い立てて、とくに、これは最近もございましたけれども、夫の方が財産を隠して、実質的にはもつと負担ができるのに、負担ができないということを問題になつたのである。私が考へていたものの半額だったのですが、またその半額というところに落ちついて、あとで支払い能力はうんと持つておるということが問題になつたのですけれども、大体十分の一ぐらいで平均はきまつてゐるんでしようか。そして、その財産の申し立てについての御調査といふようなものが行われてから査定されるものでしようか。○宇田川最高裁判所説明員 先般お渡

しいました法律案の参考資料にもござりますように、慰謝料、財産分与の額等は、お説のようにきわめて低いものが多いようでございます。これは、日本の経済事情が悪いために、債務者の方、多くの場合夫が多いのでございますが、夫に支払い能力がないと申しまして一般的な国民生活が非常に高まつて参りまして、ベース・アップなども相当ございますので、慰謝料あるいは財産分与の額についてもこれを上昇せしめなければいけないという考え方が、裁判官の中にも調停員の中に最も圧倒的に多いので、額の上昇につきなんでも相当地ござりますので、慰謝料あるいは財産分与の額についてもこれを

いうことからかようによくなつておるのではないかと存じますが、最近何と申しまして一般的な国民生活が非常にせつかく努力しておるわけではありません。しかしながら、従来は、実際債務者が財産を持つておるにもかかわらず、先ほど神近委員のお話のように財産を隠してしまるために、裁判所にも調停委員会にもどのくらい債務者側が財産を持つておるかわからぬために、慰謝料、財産分与の額が低かつたということは事実でござりますが、最近家庭裁判所に家庭裁判所調査官といふ制度ができまして、財産の状態などをいろいろの面から調査するというふうなことをいたしておりますので、以前よりは、財産を隠したために財産がわからない、従つて慰謝料の額、財産分与額が適当にきまらなかつたというふうなことは少くなりつてあるのが実情でござります。各地の家庭裁判所においては、財産分与の額等をいたすように、せつかく努力を払つておきましたが、この点につきましては、調査官の適切な活用によりまして適正な慰謝料あるいは財産分与の額等をいたすように、せつかく努力を払つておきますように考へております。

○神近委員 それでは、その場合、請求者から、こういうような隠し方をしておるというようなことは、調査官に申し出られますか。

○高橋委員長 他に御質疑がなければ、本日はこれにて散会いたします。午後一時十六分散会

れであります。これは早く正式の結婚の届出をさせなければこうありますから、その点で内縁関係との調停事件との関係についてちょっと御感想を伺わさせていただきたいと思います。

○宇田川最高裁判所説明員 財産の額等に関する調査官の調査といふのは、家庭裁判所の裁判官の命令によって行うことになります。従いまして、家庭裁判所の裁判官なりあるいは調停委員会におきまして、調査をしてくれというような申し出がございますと、裁判官から調査官の方に調査命令というのがおつましく、それで調査官が調べることになつております。直接調査官に調査を申請するという道は今のところ開かれておりません。

なお、内縁関係の問題、これは非常にむずかしい問題でございますが、日本の婚姻法が法律婚の制度をとつておりますために、実際上は夫婦として法律上の夫婦とあまり変わらないような生活をしているにかかわらず、婚姻の届出がないために内縁関係になつておるというものが非常に多い。これについては立法的に大いにいろいろ考へなければならぬものがあると存じます。家庭裁判所の実務におきましては、その内縁関係が、ただ届出ができるだけ、あるいは怠つておるというような場合もありましようし、そういうような事案につきましては、普通の夫婦間と同じように、慰謝料の額等について相当地考慮が払われてることと私存じております。この統計によりまして、一般よりもたしかに低いの